



EN ESTADOS Y MUNICIPIOS, ANOMALÍAS POR 5 MIL 655 MDP

ASF: se deben establecer rigurosos controles del gasto federalizado

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Luego de detectar posibles irregularidades por 5 mil 655 millones de pesos de recursos federales ejercidos por gobiernos estatales y municipales, la Auditoría Superior de la Federación (ASF) advirtió que se requiere establecer rigurosos controles en el uso y seguimiento del gasto federalizado.

En un informe incluido en la segunda entrega de la fiscalización de la Cuenta Pública 2023, la ASF subrayó que en los gobiernos de los estados y municipios persiste una alta dependencia de los recursos que les transfiere la Federación, pues representaron en promedio 83 por ciento de los ingresos de las entidades en ese año y más de 90 por ciento en 10 de ellas.

Guerrero, cuyos ingresos provienen en 96.4 por ciento de la Federación, Tlaxcala (94.2), Oaxaca (93.6), Morelos (91.7) y Veracruz (91.2) encabezan el listado de las entidades con mayor dependencia financiera respecto al dinero federal.

La entidad que mayores recursos propios recauda es la Ciudad de Mé-

xico, para la que el gasto federalizado representó 51.7 por ciento de sus ingresos totales.

En tanto, las transferencias federales representan 71.7 de los ingresos municipales, pero en el caso de los ayuntamientos con mayor rezago, esos recursos alcanzaron más de 95 por ciento del presupuesto local.

El gasto federalizado, que agrupa tanto las participaciones federales de uso libre como el gasto programable para fines específicos, significó 29.4 por ciento del gasto neto total de la Federación, el cual fue de 8 billones 162 mil 986 millones de pesos. Respecto del ejercicio 2022, en 2023 registró un incremento real de 2.9 por ciento.

Recursos etiquetados para necesidades básicas

En el informe, la ASF subraya la importancia de estos recursos, que buena parte están etiquetados para cubrir necesidades básicas en educación, salud, infraestructura, y seguridad de las entidades y municipios.

Para la fiscalización de la Cuenta Pública 2023, la ASF tiene programado realizar mil 959 auditorías

al gasto federalizado ejercido por gobiernos estatales y municipales, cifra récord. Esta semana fueron proporcionados a la Cámara de Diputados los resultados de 492 de ellas, que se suman a 36 que fueron presentadas en junio pasado por la ASF. El resto serán concluidas en febrero, cuando la ASF entregue el informe final de la fiscalización de la Cuenta Pública 2023.

Las posibles irregularidades en el ejercicio de recursos federales por estados y municipios, detectadas en los dos paquetes de auditorías entregados hasta ahora por la ASF, suman 6 mil 193 millones de pesos, y representan 70 por ciento de los posibles daños al erario observados en todos los niveles de gobierno auditados.

Entre las principales irregularidades identificadas en el informe de la auditoría destacan la falta de documentación comprobatoria del gasto, situación que afecta particularmente al Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social Estatal, a los pagos improcedentes y en exceso, las obras no ejecutadas o de baja calidad y el desvío de recursos para fines no permitidos en la ley.